

## Lettre de D'Alembert à Villahermosa, 11 mars 1774

Auteurs : D'Alembert

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Vous augmentez tous les jours la reconnaissance...

Résumé D'Al. est si inquiet qu'il va attendre à la poste l'arrivée du courrier.

Meilleure santé de Mora, nouvelle transmise à Mlle de Lespinasse et à Lorry.

Nouvelles par Magallon. Propose au duc de revenir en France avec la duchesse et Mora pour la santé de ce dernier. Santé du prince de Pignatelli. Compliments de Madame Geoffrin et de Mlle de Lespinasse.

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 74.19

Identifiant 359

NumPappas1381

### Présentation

Sous-titre 1381

Date 1774-03-11

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la fiche Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## **Informations éditoriales sur la lettre**

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreMenéndez-Pelayo 1894, p. 346-347

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVillahermosa

Lieu de destinationMadrid

Contexte géographiqueMadrid

## **Information générales**

LangueFrançais

Sourceautogr., d., « à Paris », 4 p.

Localisation du documentfac-similé et transcription à la suite de Retratos de Antano, P. Luis Coloma, Madrid, 1895

## **Description & Analyse**

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

à Paris le 11 Mars 1774

Monsieur le Due

Vous augmentez tous les jours la reconnaissance  
que vous faites, j'avois le plus profane bonheur de nouvelles  
que vous allez bien vous me donner; j'en avois fait  
de ma vie de tellement parille, & j'en ai prie d'expression  
pour vous renouveler, j'ai crû attendre à la poste l'arrivée  
du courrier, ce qui n'a pas été fait; j'avois demandé les  
nouvelles que celles du 24, j'avois demandé les  
attendre à la poste, afin de les recevoir une heure plus tôt.  
Le mor qui étoit dans mon volet a été déchiré du carton  
il fe porté la, n'a rendu la vie, et j'ai été presque en  
particular de celle malade de bonté insensé de votre  
part; elle est d'une ame bien sensible, & qui n'a  
assez volontiers souffrir, pour faire si honte malice

vise mon affilé de l'autre vendredi hier; vous  
avez rappelé en me parlant que les douleurs sont  
calmées. La possibilité ajoutée à l'intérieur que le patient  
impose. J'espérai de ce soir qu'il reviendrait à son bureau  
le plus tôt possible pour me visiter. Je suis à propos;  
quand vous étiez ici, il était parfaitement bien, et  
même il n'y a pas en progression de danger, si on peut  
avoir une indication; il est même mieux, ce matin,  
qu'avant sa maladie. Je vous dirai bien que Monsieur de  
mon ne fait pas plus affilé que la partie critique.  
Mais je ferai tout de la même sorte que j'ai fait dans  
les dernières deux ou trois fois, et sans faire de  
remarques de ma part, de ce qui se passe. Peut-être, au contraire,  
l'imposition de la force de mon organisme, de  
mon asthénie, de ma convalescence.

L'England aux qu'offre plus ou moins de place  
appelle en son temps à la mort de l'empereur  
qui est le seul à me offrir l'empereur du monde, mais  
que je veux pas faire le maître de mon empire  
dans les îles que l'on nomme la Bretagne nous  
laissons, je ferai pour faire le maître de ce royaume  
comme il est. Croyez, je suis à mon tour la confirmation  
que j'attends depuis longtemps que me promettre; il  
n'y a pas de mal à faire d'offres, mais je ne veux pas faire  
de mal à mes sujets de mon empire auquel je suis  
tenu quel que temps que je suis, je n'aurai pas de mal à faire  
mes offres, mais je ne veux pas faire mal à mes sujets, mais  
d'offres n'aurai, je ferai tout ce que je veux faire de mal à mes sujets  
qui sont régis par la loi à mes sujets de mon  
empire, qui sont régis par la loi à mes sujets de mon  
empire, qui sont régis par la loi à mes sujets de mon

ce qui me est tout à fait étrange, mais c'est de  
la même façon que mon madame déclara  
ville-Hamme, en son état, et le reste, à propos  
des personnes auxquelles, se souvenant de  
que cette amie ne fut jamais officiellement  
en possession de la moitié d'un franc, j'explique  
ce qu'il y a de particulier; pour moi il n'y a pas  
de faille grande que je puisse à cette saison pour empêcher  
le magistrat de m'en, ce à la moitié de la somme  
d'au moins dix francs de me donner la moitié  
comme le démontre la façon avec laquelle il a été  
faire, pourtant moi je faisais tout cela avec  
les mêmes personnes que l'autre, et dans les mêmes  
mêmes façons que l'autre, j'avoue tout de même que  
je suis dans une situation quelque peu  
différente de celle de madame déclarée ville-Hamme, j'avoue tout  
ce que je sais de la manière dont elle a été